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今年的“6·18”，从 6 月 1 日
就开始拉开序幕了，电商各大平
台纷纷搞促销活动，开展年中这
场电商大战。在江北区新兴产业
服务中心，不少制造业企业纷纷
试水直播新经济模式，为产品获
取更多更好的市场份额和口碑打
开了一条销路。

在浙江可可萌婴童用品有限
公司，产品陈列室的一角摇身一
变成了一个小型直播间，两名企
业的工作人员正轮番上阵为自家
的母婴产品代言。“他们正在拼多
多 上 直 播 ， 虽 然 不 是 专 业 的 主
播，但非常熟悉产品的特点，面
对镜头也不害羞。”可可萌电商负
责人杨清云告诉记者。

作为瑞孚集团旗下首个投入
国内市场的企业，可可萌在原有
OEM/ODM 的生产基础上，结合

国内消费需求特质，形成了集研
发、制造、销售、服务四位一体
的多元化产销体系。去年以来受
疫情影响，企业开始接触直播行
业拓宽销路。“我们在拼多多、小
红书、抖音等新媒体电商平台上
都设有自己的店铺，利用直播达
人为我们店铺带货 。”杨清云表
示，同时，企业还正向社会招聘
专业的直播人才，对接优质的直
播机构，以满足接下来布局直播
销售体系的需要。

“这款驱蚊喷雾不仅由纯植物
精油提炼，而且效果持久，是我
们 企 业 研 发 的 自 主 品 牌 ， 在 抖
音、快手上都可以买到，销量很
好。”在大央科技有限公司的产品
陈列室内，电商负责人马总向记
者介绍起了正在网上热卖的一款
驱蚊产品。

不仅为国内母婴类和日化类
头部品牌代工，大央科技还自主
研发和生产销售两大类产品：植
物精油的驱蚊产品和电子灭蚊灯。

为加快开拓国内市场，大央
科技也从去年开始将目光聚焦到
直播经济上。据介绍，企业目前
以网红达人带货的形式在各大电
商平台进行直播，靠达人的个人
IP 吸 引 流 量 ， 取 得 了 不 错 的 效
果。“但各平台规则和流量的变化
非常快，后续我们考虑搭建专门
的直播场地，自主培育直播人才
进行带货。”马总表示，目前企业
在 全 国 各 地 都 有 自 己 的 销 售 团
队，去年企业还专门成立了一家
运营电商业务的子公司，为母公
司线上的销售添砖加瓦。

眼下，疫情使许多贸易公司
与客户交流受阻，而直播的方式

能最快打通与海外客户的交流渠
道、拓展客户资源。宁波亚虎进
出口有限公司去年通过广交会期
间持续 10 天、每天 24 小时轮播以
及日常每周 2-3 天的直播，实现
年度销售额 3000 万元，占企业年
电商销售额的三分之一。

正是看到了直播带来的“惊
喜”，有越来越多像大央科技一样
的工贸一体型企业，为适应内外
贸双循环需要，正纷纷通过自主
品牌建设，加大产品推陈出新力
度，并借直播开拓内销市场。

“前期我们已通过区域企业直
播经济发展调查问卷、座谈会等
形式，了解区域内企业对于直播
经济的建议并且引导有条件、有
意向的企业建设直播基地，助推
传统制造企业把握直播经济发展
的新机遇。”江北新兴产业服务中

心相关负责人表示，后续他们将
围绕企业直播领域内突出存在的
专业化人才培养、对接适合企业
产品的直播平台和主播、针对直
播经济开设专门产线等问题予以

破解，希望通过政企合力，加快
区域产业对新模式的应用步伐，
提高园区制造知名度，加速区域
直播经济趋势。
（王岚 陈冰曲 干亚萍 文/图）

制造业企业试水直播经济

江北新兴产业服务中心助推新业态成长

可可萌公司正在直播售货可可萌公司正在直播售货

本报讯（记者林旻 通讯员王
强）“英姿飒爽上战场，卸下红装
换武装；自幼闻得木兰事，知晓
国破家难存。”讲述四明故事、探
索红色基因的姚剧 《童小姐的战
场》 将于 6 月 22 日在宁波逸夫剧
院 上 演 。 这 是 我 市 庆 祝 建 党 100
周年全国优秀舞台剧目展演的 10
台剧目中的两部宁波本土作品之
一，日前已成功入选浙江省庆祝
建党 100 周年优秀舞台艺术作品展
演。

《童小姐的战场》 通过童泗敏
“ 违 父 抗 命 、 军 中 受 命 、 扮 妻 从
命、受责领命、解危救命、战前请
命、甘于献命、继承使命”的成长
史，再现了一位富家小姐弃家从
军，在党的领导下脱胎换骨的经
历。感人肺腑的革命故事搭配悠扬
婉转的姚剧唱腔、大气恢宏的舞台
效果，四明大地上英雄儿女“牺牲
小我，成全大我”的精神通过姚剧
的形式呈现在观众面前。

剧中童泗敏的原型，是与党
同 龄 的 百 岁 新 四 军 老 战 士 董 静
之。该剧改编自袁敏的非虚构纪
实文学 《三小姐的抗战》，而袁敏
正是董静之的女儿。与剧中童泗
敏、萧林秋分离不同的是，现实
生活中的董静之、袁啸吟，他俩
从 假 扮 夫 妻 创 建 地 下 联 络 站 开
始，在生死与共的战斗生活中，由

战友成为终身伴侣，相濡以沫、并
肩战斗、出生入死，为民族解放和
新中国成立作出了突出贡献，堪称
宁波版的 《潜伏》。

《童 小 姐 的 战 场》 自 首 演 以
来，屡获大奖，深受好评，曾获浙
江省第十四届精神文明建设“五个
一工程”奖、第十六届中国戏剧节

优秀剧目奖、第 24 届曹禺剧本奖
提名作品等众多奖项，2019 年受
邀在国家大剧院上演，献礼新中国
成立 70 周年。

用姚剧的形式演绎宁波版《潜伏》

《童小姐的战场》下周展演庆祝建党百年

本报讯（记者蒋炜宁 通讯员
蒋奋翘）“亲爱的同学们，你们即
将收拾行囊，踏上人生新的征程
⋯⋯我们希望你们能永远守住做人
的底线，努力做一个廉洁的人、有
道 德 的 人 、 遵 纪 守 法 的 人 。” 昨
天，浙江工商职业技术学院建筑与
艺术学院学生小李在离校前，收到
了 学 院 发 来 的 廉 洁 从 业 倡 议 书 。

“倡议书中还有 5 幅精美的廉洁插
画，图文并茂、寓意深远，一看就
能领悟廉洁的重要性，感谢母校送

给我的沉甸甸的毕业礼物。”小李
说。

毕业季来临，浙江工商职业技
术学院利用学生在校的最后一课，
抓好廉洁教育，为毕业生扣好职场
和人生的“第一粒扣子”。今年，
该校纪委办与教务处、学工部、宣
传部和各二级学院通力合作，构建
起完善的学生廉洁教育体系，面向
全体毕业生组织开展了发出一份廉
洁从业倡议书、召开一次廉洁从业
主题班会、组织一次廉洁从业主题

教育活动、签署一份廉洁从业承诺
书、开展一次廉洁从业集体宣誓的

“五个一”廉洁教育活动。
日前，该校全体毕业生在博学

楼报告厅毕业典礼主会场和其他 3
个分会场，进行廉洁从业集体宣
誓，“坚守信念，追求真理，廉洁
自律，遵纪守法，承载工商精神，
担负时代使命”。汽修 1822 班黄政
同学说：“虽然返校参加毕业活动
只有短短几天时间，但学校精心安
排的廉洁教育活动形式多样、内涵

丰富，让我深刻认识到，廉洁自律
是职场‘红线’和人生‘底线’，
既不能触碰，也不能逾越，必须牢
记在心、警钟长鸣。”

“我们希望通过毕业环节中的
廉洁教育，帮助毕业生树立遵法、
崇廉、守信的人生观，引导他们增
强廉洁自律意识，养成崇廉尚洁习
惯，做廉洁从业的践行者、幸福人
生的开创者。”浙江工商职业技术
学院党委委员、纪委书记张启富告
诉记者。

为学生扣好职场“第一粒扣子”

浙江工商职院开展毕业生廉洁教育活动

姚剧《童小姐的战场》剧照。 （宁波逸夫剧院供图）

本报讯（记者陈朝霞 通讯员
张昊桦 厉迪桑） 昨天，记者在海
曙区鄞江镇欢田家庭农场数十亩稻
田间看到，这里和一般水稻田不
同，在黑色可降解膜覆盖的土壤之
上，绿油油的旱稻根据膜上面预留
的圆孔整齐排列，正茁壮成长，吸
引了不少农户观摩“取经”。这是
海曙区在全市范围内首次尝试使用
可降解膜种植旱稻的试点项目。

今年是欢田家庭农场种植旱稻
的第二年，该农场负责人田海波介
绍，农场要打造优质稻米品牌，坚
持采用覆膜的方式代替除草剂的使
用，“如果使用普通黑膜，回收处
置需要一定成本，而使用可降解
膜，待旱稻长大后，会自行分解”。

现场，海曙区农业技术管理服
务站负责人孙健仔细查看了旱稻的

生长情况，肯定了农场的田间管理
工作。“底施复合肥、覆膜防草、
盲谷播种，每个环节都不容忽视，
这片田间管理得当的旱稻，预计
10 月收获，亩产 500 公斤至 600 公
斤。”孙健介绍。

今年，海曙区种植了 600 亩左
右旱稻，主要分布在鄞江镇、章水
镇和龙观乡等山区、半山区达不到
排灌条件的地块，结合去年首次种
植旱稻的经验，今年在品种上主要
采用了米质优、高产潜力大、抗旱
能力强的“旱优 73”，并引进“甬
优 9 号”进行试验对比。

在覆膜方面，考虑到降解膜成本
稍高的问题，目前在章水镇和鄞江镇
两个点进行小面积试点、示范。另外，
对于在旱地种植旱稻的农户，海曙区
将给予每亩500元的政策补贴。

海曙在全市首次试点
使用可降解膜种植旱稻

本报讯（记者吴向正 通讯员
蒋丽萍）“小小的人大代表移动联
络站解决了我们出行的一大难题，
为移动联络站点个赞！”前天，在
北仑区小港街道山下社区的人大代
表移动联络站内，代表和选民对社
区公交站点新增及线路改造项目开
展满意度测评，纷纷作了“非常满
意”的评价。

为了方便选民群众，同时提高
问题处理的效率，去年北仑区人大
常委会小港街道工委积极探索建立
人大代表移动联络站 （点），做到

“哪里群众有需要，联络站就搬到
哪里”。

去年下半年，人大小港街道工
委接到群众反映的公交线路问题
后，就把人大代表联络站“移”到
了山下村，组织人大代表、小港交
警中队、北仑公交公司相关负责人
共同接待群众。

“江南工业园区内没有公交线
路，我们公司的许多职工住在红
联，由于轨道交通道路施工的缘
故，许多职工上下班要步行很长一

段路，非常不方便。”继峰汽车零
部件公司负责人、选民代表陈媛媛
反映道。“最好在纬三路、纬六路
增设公交站点，让 714 公交车改道
经过我们园区。”其他几家企业负
责人也纷纷表示。

与会代表与政情咨询员认真听
取选民代表的意见和建议后，对增
设公交站点这一建议的可行性展开
了研讨。经商议后，人大代表立马
会同交警中队、区公交公司等部门
和单位前往现场勘察，发现纬三
路、纬六路道路两侧均有约 5 米宽
的绿化带，可改造为公交停靠站，
满足公交设站要求。

经过大半年的建设，江南工业
园区 714 路公交停靠站顺利建成，
线路改造后，园区几千名职工上下
班得到了便利。

据了解，人大小港街道工委人
大代表移动联络站 （点） 建立一年
来，在居民弄堂、公园、村民议事
厅等场所开展现场调研 12 次，解
决问题 25 件，为群众带来了实实
在在的好处。

哪里群众有需要，联络站就搬到哪里

北仑小港街道建立
人大代表移动联络站

探秘“未来工厂”

见习记者 徐卓蔚

轰鸣的生产线上，功能各异的
自动化机器高速运转，产品在这里
生产、组装，然后飞向海内外。平
稳有力的机械手、操作自如的搬运
机器人⋯⋯智能化改造后的生产
线，“机器换人”、减员增效。

走进野马电池股份有限公司新
一代智能电池生产车间，记者看到
寥寥数人看管着生产现场，车间的
主角是一整条畅通快速的生产线，
零散的原料通过传送带有序转入下
一道工序，经过多道自动化组装，
电池产品就在这一条线上完成了。

“每条碱性电池生产线的用工
人数从原来的 5 人减少到 1 人，每
台包装设备的用工人数也能减少 1

人至 2 人。”野马电池两化办经理
王建裕告诉记者，智能工厂项目建
成 后 ， 平 均 生 产 效 率 可 以 提 高
20%，目前每条生产线每分钟可生
产 600 颗碱性电池，平均每天产能
从 60 万颗提升到 70 万颗，电池的
订单周期从 45 天缩短到 30 天。

智能化改造后，不仅生产效率
提上去了，产品质量也因此得到了
提高。记者看到，生产线上安装了
自动化质检机器，在生产过程中进
行实时质量检验，自动剔除质量异
常产品。“生产线上产品不良率降
低了 25%，产品报废率由原来的
2.8‰下降为 2‰以下。”王建裕告
诉记者，在确保产品达到高档次要
求的同时，还降低了原料的损耗和
产品的综合能耗，单位产品能耗降
低了 15%，低于同行业及宁波市现
有能耗强度控制目标值。

生产现场布置了大量可视化看

板，可以随时查看对应的生产任务
进度和相关的人员、机器、物料等
信息，实现了对生产过程的精细化
管理。通过大数据平台，办公室的
电脑上能实时观测生产进度。

车间内，记者看到智能机器人
在接收系统指令后，开始将生产线
上打包成盒的电池搬运至固定的存
放区域，并随手将空盒安放至生产
线上。待电池装满一托架后，系统
就会发送指令运送电池。

“从销售成本计算到销售订单
生成，从生产任务派发到完工汇
报，从设备状态到工艺参数，从
质量检验到产品追溯，从采购入
库到销售出库，所有环节实现了
数字化、透明化。”以此为基础，
创建顾客档案 APP，顾客的每一款
产品都可以通过 APP 查询到对应
的电池生产信息、过程检验信息以
及实验室放电数据，涵盖人、机、

料、法、环的产品全生命周期信
息。

“智能化升级打通了从原料车
间到半成品车间到包装车间的信息
屏障，实现了数据互联、生产管
控、品质管控、物料配送、AGV
控制等，从而借助‘人机协作’，
推进精益生产，提高生产效率。”
王建裕告诉记者，智能制造不仅是
大势所趋，更是企业面临人工成本
增加、制造成本高、部门间协同差
等问题时亟须突破的主观追求。

目前，野马电池智能化进程仍
在继续，“智慧野马 4.0”深度融合
应用新一代信息技术，广泛应用
5G、数字孪生、物联网、人工智
能、工业互联网等技术，开启智能
工厂战略，大力推进系统集成平台
的开发，建立企业级大数据平台，
实现生产数字化、制造协同化、管
理智慧化。

野马电池：车间革命“智”向未来

野马电池新一代智能电池生产线。 （野马电池股份有限公司供图）


